

## EL ESTUDIO DE LA ANTIGÜEDAD EN CASTILLA-LA MANCHA: CONSTRUYENDO UNA HISTORIA ANTIGUA REGIONAL

IVÁN GONZÁLEZ BALLESTEROS

Ldo. en Historia

En la presente aportación pretendemos realizar una sistematización de los diferentes estudios realizados en fechas recientes para la Edad Antigua en el territorio que actualmente ocupa Castilla-La Mancha. La Antigüedad en nuestra región es una etapa de la Historia fascinante pero tradicionalmente poco tratada. Por un lado, la abundancia de estudios centrados en las épocas medieval y moderna, por considerarse mucho más dinámicas (y, en parte, como una especie de "Edad Dorada"); por otra parte, el tratamiento claramente desigual de la historiografía: se hacía mucho más énfasis

en sus métodos y equilibrado en sus contenidos, que pusiera la historia regional a la altura de la de otras comunidades de nuestro entorno.

Las obras que hemos seleccionado para el presente estudio lo han sido tanto por su intrínseco valor científico (atestiguado por la calidad de sus autores), por la modernización y actualización de los conocimientos que suponen, así como también por su accesibilidad para el gran público, lo que amplía sensiblemente su impacto social. Cinco son los libros elegidos: *Prehistoria y Protohistoria de la Meseta Sur (Castilla-La Mancha)*, *Los pueblos prerromanos en Castilla-La*

### *Prehistoria y Protohistoria de la Meseta Sur (Castilla-La Mancha)*

El primero de los títulos seleccionados para el presente estudio unifica la Prehistoria con la denominada Protohistoria, término utilizado (en el ámbito peninsular) para designar ese período histórico de transición hacia el mundo romano, identificado tradicionalmente con el mundo de los íberos y celtas (y celtíberos). Precisamente serán los populares celtíberos los primeros en ser estudiados en la obra.

M<sup>a</sup> Luisa Cerdeño realizará un recorrido inicial sobre la historia de la investigación de este pueblo prerromano. A continuación continuará con la descripción de sus características generales, para pasar a continuación a tratar temas más específicos de la arqueología como las necrópolis, los poblados, la organización social y económica, y los elementos de la cultura material. Por último finaliza su exposición con la pérdida de autonomía de los celtíberos y su integración en Roma.

Los carpetanos son analizados por Jesús Carroble Santos. Enfoca su estudio en dos aspectos diferenciados, centrándose, por un lado en los aspectos geográficos (territorio y poblamiento), incluyendo los límites territoriales de la Carpetania, los asentamientos de estos pueblos y sus necrópolis asociadas. Por el otro, el autor diserta sobre la economía, la sociedad y la religión, materias que resultarán más interesan-

### La Antigüedad en nuestra región es una etapa de la Historia fascinante pero tradicionalmente poco tratada.

en la romanización que en la etapa de los pueblos indígenas. Es por ello por lo que se hacía cada vez más necesaria la aparición de un conjunto bibliográfico, actualizado en

*Mancha, Caput celtiberiae. La tierra de Cuenca en las fuentes clásicas, La romanización en el territorio de Castilla-La Mancha y Castilla-La Mancha en época romana y antigüedad tardía.*



Restos de la Basílica.  
Parque Arqueológico de Carranque (Toledo).